

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

LA ARISTOCRACIA Y LA AGRICULTURA.

No se juzgue que bajo este raro epígrafe es nuestro ánimo entrar á analizar árdidas teorías sociales cuya sola enunciación alarma. Nada de esto; queremos llamar la atención de nuestra aristocracia de la sangre y del dinero sobre materias de general interés y de no escasa gloria, cuyos saludables ejemplos tomamos de los acontecimientos de otros países.

En la fría y melancólica Escocia abundan terrenos en extremo pedregosos, de los cuales solo había podido sacarse partido entregándolos al pasto del ganado. El duque de Sutherland poseía extensos terrenos por los cuales solo le pagaban sus colonos ó pastores un schelin anual por cada cordero que en ellos pastaba, calculándose en dos hectáreas la superficie necesaria para cada cabeza: así, el colono principal, que tenía arrendadas 30,000 hectáreas, pagaba tan solo 18,500 pesetas anuales, por 15,000 corderos que en ellas encontraban su sustento.

Há pocos años ensayó el duque dar más valor á sus tierras, y despedregando un tanto algunos trozos, las roturó y dedicó al cultivo; el favorable resultado obtenido le movió á ensayar la labor de las tierras por vapor; pero el terreno era con tal exceso fuerte, que los útiles se rompieron; había un cuarto de metro cúbico de piedra por cada metro de superficie. No desmayó por eso el aristócrata propietario; asociado al señor Greig y al constructor John Jowler, combinaron nuevas máquinas é instrumentos de acero, y el viajero que hoy recorre aquellas tierras puede contemplar el interesantísimo espectáculo siguiente.

En el centro del llano se levanta una locomotora poderosa con un cilindro de árbol vertical que enrolla fuerte cable de acero, tirando de un arado roturador; la locomotora tiene un aspecto imponente; sus ruedas van provistas de grandes aristas salientes, las llantas son de desmesurada anchura, y cuando anda aplasta las traviesas de madera con que se le forma el camino para cuando se la traslada de sitio; el arado clava en tierra su gancho de un metro de hondo, ofrece grandes vertederas á ámbos

lados para despedir la piedra suelta, y arranca de su asiento los más enormes peñascos, corta las raíces y rasga espantosamente el terreno que recorre á la tracción del cable que la locomotora arrolla; cuando los peñascos son grandes ó los obstáculos, como árboles ú otros, detienen el arado, se atan estos al cable, cuya fuerza es tanta que los arranca y arrastra con pasmosa facilidad.

Cuando un terreno ha sufrido esta operación, dos locomotoras de menos fuerza tiran también con cables de carros trineos ó rastrillos que los obreros van cargando de piedra, y estos carros, conforme llegan, se vuelcan por sí solos al pie de la locomotora, donde así quedan amontonados los materiales.

Conforme se amontonan estas piedras se construyen con ellas edificios, tapias y carreteras, y por estas se retiran las locomotoras por sí solas para ir á roturar nuevos terrenos. Los ya roturados se trabajan con nuevas labores más fáciles, y las que antes eran tristes llanuras casi estériles, se están convirtiendo en sucesión de granjas ó haciendas alquiladas por los colonos á razón de 62,50 pesetas cada una.

El gasto de roturación es de 1,000 pesetas por hectárea, que sube á 1,200 con las construcciones, y las máquinas que comenzaron á funcionar hace tres años roturan 400 hectáreas en cada uno.

Si el viajero experimenta sorpresa ante la magnitud de tan atrevida y trascendental empresa, aún la aumenta cuando, acercándose á saludar al conductor del arado monstruo, reconoce en él al mismísimo duque de Sutherland, tercero de este nombre y vigésimosegundo conde del señorío de Sutherland, con renta anual, á lo que se asegura, de 8 á 10 millones de pesetas. No tenga reparo el viajero en revelar su admiración, porque el duque le invitará á subir sobre la máquina terrible, y al llegar á la locomotora y hacerle entrar en ella, le hará ver sobre el cristal por donde el maquinista descubre la vía, la firma trazada con diamante de la princesa de Gales, que fué la que inauguró esta maravilla del trabajo humano.

Acogiendo este recuerdo un periódico parisiense por la elocuencia con que pinta el carác-

ter inteligente y elevado de la aristocracia inglesa, por el culto que revela en favor del progreso, y para que sirva de estímulo á la Francia, tan trabajada por las luchas civiles y nacionales, hace saber que en Inglaterra mas de 500 haciendas se cultivan por máquinas que mueve el vapor, mientras que en Francia apenas si llegan á doce las que lo emplean.

Si Francia se duele de la comparacion, ¿qué tocará hacer á nuestra España, para la cual aparecerá esta descripción como un sueño de desbordada fantasia? Hablar á un labrador que poseyendo terrenos pedregosos apenas saca partido de ellos, de roturarlos al coste de 1,200 pesetas la hectárea, seria tarea inútil, privados como se encuentran siempre nuestros propietarios de capitales, y de espíritu de iniciativa sobre todo. Pero ¿qué podrá contestar ese labrador cuando se le diga que no es un colono, sino un duque, uno de los primeros dignatarios de la nacion, estimulado por la misma princesa de Gales, futura reina, el que ha llevado á cabo con su propia direccion tan fecunda revolucion agrícola?

Si es prudente, contendrá un suspiro; si es pasivo, llevará al que le interroga á los animados paseos de las grandes ciudades, por donde pasan, tendidas en graciosas y aéreas carretelas, todas esas cabezas de la propiedad y la fortuna territorial, ó á los salones de los casinos y círculos, en donde á la luz artificial y entre atmósfera de vértigo febril, se deslizan indiferentes billetes de Banco, que cada uno representa la hectárea de tierra roturada con que podría ser centuplicada la riqueza y el bienestar de su patria.

¿Por qué ese billete de mil pesetas en vez de caer sobre el tapete verde, no habia de caer sobre el suelo triste y estéril, como el grano de trigo del pobre, para que, juntos, diera la tierra sus dones multiplicados en premio de tan generosa humanidad? ¿Por qué al placer de *sport*, del vestir elegante, del reposo dulce en atmósferas perfumadas no habia de acompañar el orgullo de conducir un arado, de abrir una fabrica, de introducir una reforma, haciendo todo esto objeto de espléndida fiesta?

Francia se queja de no contar tanto espíritu de iniciativa, de amor á todo lo útil y provechoso, como Inglaterra, y no obstante, alcanza al presente grados de riqueza que al hijo del Mediodía le parecen asombrosos, de 1789 acá la produccion agrícola ha triplicado; en solos estos últimos años, de 1850 á 1875, ha subido de 5,000 á 7,500 millones de francos, la cosecha 80 millones de hectólitos de trigo, deducidas simientes; diez veces más seda que en España, azúcar de remolacha por 600 millones de pesetas, y sobre todo 1,000 millones de pesetas de vinos, valor en su lugar de origen, á que ha subido de 500 que importaban hace veinte años, no obstante el oídium y el filóxera, y cuyo valor bien puede aumentarse en una mitad al llegar á las manos de los consumidores.

Pero Francia cree que esto es poco, porque en 1785 no pasaba de 1,000 millones de pesetas su produccion industrial y hoy llega á 12,000 millones, y con razon se dice que es llegada la

hora de consagrar grandes esfuerzos al enriquecimiento del suelo.

Se atropellan todas estas cifras ante la mente cada vez que esta lleva su atencion á los preparativos de la gran Exposicion Universal, porque al examinar cada uno de sus detalles, sobreviene el temor de que el público de algunos países que estudie este gigante concurso, vaya á caer en el defecto imperdonable de mirarlo, como ya comienzan á hacerlo algunos, bajo el punto de vista pintoresco, de diversiones, recreos, bailes, esplendidez y bullicio. Unos hay que lamentan la ausencia de soberano, porque no atraerá la venida de los de otros países; otros temen la severidad republicana, porque habrá tristeza. La Exposicion va á ser la continuacion de esa gigante obra comenzada por la humanidad, en cuanto empezó á reconocerse solidaria de contarse, estudiarse, compararse, estrechar sus relaciones, intereses y afectos, cambiando ideas, prácticas y sistemas para desechar lo malo y solo dejar en pié lo bueno de todas ellas.

Pero la Exposicion debe ser otra cosa para nosotros.

A ella acudirán los pequeños industriales, una gran parte de nuestra mesocracia y no pocos representantes de la opulencia bancaria y de los descendientes de los magnates de nuestra historia. Sirva á los primeros de enseñanza, á los segundos de estímulo y á nuestros aristócratas ojalá les sirva de motivo que les despierte del sueño en que olvidan los rios de oro, de bienestar y de civilizacion con que dotarian á esta desgraciada España, si con el caudal que representan sus fiestas, trenes y superfluidades acudieran á perfeccionar el cultivo y explotacion de las dilatadas tierras que á sus títulos corresponden.

(*Gaceta Comercial, Fabril y Agrícola de Sevilla.*)

CRÓNICA GENERAL.

En una carta de la Habana que ha publicado nuestro estimado colega el *Diario de Avisos* de Zaragoza vemos que se espera la próxima marcha al extranjero del cabecilla Maximo Gomez, en cuyo caso, desbandadas las fuerzas insurrectas que este manda, seria un hecho la pacificación de Cuba.

Dice un periódico de Algeciras:

«La comarca mas desgraciada de España es sin disputa Algeciras y su Campo.

Nada menos que catorce ó mas años lleva en construccion la carretera de Tarifa á esta ciudad que consta de cuatro leguas y aun no sabemos cuando estará terminada.»

Mayores desventuras podriamos citar nosotros sobre el mismo particular relativamente á esta provincia, pues hace ya mas de treinta años que se está *construyendo* la importante carretera de esta Capital á Alcañiz y no es fácil calcular cuando se terminará.

La partida de ladrones que merodea en la comarca de La Almuja sigue difundiendo la alarma entre los pacíficos habitantes de aque-

llos pueblos. No dudamos que la Autoridad superior de esta provincia seguirá adoptando las oportunas medidas para conseguir la captura de dicho grupo de bandoleros.

Han sido sorprendidas en Madrid dos casas de juego, prendiendo á 130 jugadores, que al momento se les ha llevado al Saladero.

Con satisfaccion hemos sabido que muy en breve se van á principiar las obras necesarias para habilitar el cuartel de Carmelitas, de tal manera, que puedan alojarse en él numerosas fuerzas de caballería é infantería. Así al menos se nos ha dicho que lo tiene acordado el Ayuntamiento de esta Capital.

El sábado próximo jurará el Sr. Elduayen su cargo de ministro de Ultramar.

El Sr. Belda será nombrado gobernador del Banco de España, y se designa al Sr. Mendez Vigo para la legacion de España en Portugal.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Teruel 5 Febrero de 1878.

Muy señor mio: En el número 28 de su ilustrado periódico correspondiente al 1.º del corriente he leído la carta que firmada por un suscriptor se ha dignado publicar.

En dicha carta y despues de referir los hechos al *contrario* de como fueron, piden los señores en cuestion que en honor á la verdad me digne rectificar para que no les supongan de malas intenciones que tan lejos están de abrigar (esto dicen en su carta.)

No voy á retractarme de cuanto digo en mi anterior, pues que la verdad no necesita rectificacion ni la ha necesitado. Si esos señores en algo estiman su dignidad tambien nosotros la estimamos lo mismo ó más que ellos; en los cuales, ni en nadie, reconocemos derecho á mofarse del modo que lo hacen.

Quieren disculparse los aludidos y ponerse en buen lugar diciendo que se *maravillaron* de tan reducido servicio, si tan reducido fué ¿por qué en la noche siguiente (23 Enero) en que tuvo lugar el escándalo por ellos promovido se presentaron en el mismo sitio y se bebieron una botella de anisado? por qué á las pocas noches en mayor número se presentaron otra vez? por qué esta última vez se les negó la entrada?

En la noche del 22 del pasado armaron escándalo y la noche del 23 venian decididos sin duda alguna á hacer lo mismo que la primera, porque si así no fuera ¿cómo al preguntarle á cierto caballero lo que iban á tomar hubieran contestado que *petróleo*? y con qué intencion dos caballeritos en vez de salir por donde sus compañeros de *glorias y fatigas* salian, se dirigieron escaleras arriba? y el caballero del saludo qué comportamiento observó?

Así pues, Sr. Director, se vé bien claramente que la intencion de esos señores era burlarse como lo hicieron la primera, pero no salieron con su intento por deferencia ó lo que sea á señora que no abandonaba su puesto y estaba dispuesta á obrar enérgicamente si se hubieran propasado á mas; la tercera noche ya lo he dicho se les negó la entrada.

Indisculpable es el proceder de dichos señores, pues son bastantes las personas que han oido por boca de ellos mismos lo que hicieron y cuyas personas les han afeado su proceder.

Respecto de la propina que esos señores dieron, oigamos como se explica el mozo, él afirma que no recibió propina alguna y que si le hubieran dado alguna no la hubiese tomado y que en caso de tomarla seria para echarla á... la calle.

Queda de V. su afectísimo S. S. Q. S. M. B.,

Un suscriptor.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Viena 5.—Los despachos que se reciben de Grecia dicen que reina allí gran pánico á consecuencia del rumor que circula de que una escuadra acorazada turca se dirige á las costas helénicas llevando 8.000 hombres de desembarco.

Paris 5.—Bolsa: 3 por 100 francés, 73,40; 5 por 100 id., 100,50; exterior español, 12 3/8; amortizables, 27 1/2; consolidados, 95 13/16.

Bolsin: Interior, 11 7/8; Exterior, 12 1/2; amortizable, 27 5/8.

Londres 5 (noche).—El ministro de Negocios extranjeros lord Derby ha recibido esta tarde á una diputacion de ciudadanos griegos que han ido á suplicarle intercediese á favor de los intereses de su pais.

Contestando al discurso que le han dirigido, lord Derby se ha expresado en estos términos:

«Procuraré influir en la Conferencia para evitar la preponderancia eslava sobre Grecia.»

Londres 6 (madrugada).—Cámara de los Lores.—El ministro de Negocios extranjeros lord Derby, hablando sobre la cuestion de Oriente, declara que Inglaterra no está aislada, y que cuenta con el concurso de algunas de las grandes potencias.

Londres 6.—(7 mañana).—Cámara de los Comunes.—Anoche continuó el debate sobre los proyectos de ley presentados por el gobierno pidiendo créditos supletorios destinados á guerra y marina, pero no se tomó acuerdo alguno, y se decidió aplazar este debate para el jueves próximo.

Paris 4 (8 35 noche, recibido hoy).—El gobierno francés ha dispuesto que varios españoles que residian en Bayona sean alejados de la frontera.

Los señores Latorre y Goroizueta se hallaban entre éstos.

El Sr. Brisson, nombrado primer secretario de la embajada de Francia en Madrid, saldrá en breve para esa córte.

Cotizacion oficial.

3 por 100 int..... 12,70

Bonos del Tesoro..... 69,75

Cultos.

SANTO DE HOY.—San Juan de Mata fr.

DEPÓSITO ADMINISTRATIVO MUNICIPAL.*Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.*

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de 15,	á	15,50
Arroz, id. id. id.	de	5,87 á 7,—
Bacalao, id. id. id.	de	9,75 á 12,50
Jabon de Albalate, id. id.	de	15,50 á 16,—
Idem de Teruel, id. id.	á	15,—
Aguardiente usual, cántaro id.	á	6,50
Vino blanco, id. id.	á	6,—
Vino comun, id. id.	de	2,— á 3,—
Petróleo, la lata, id. id.	á	11,—
Sardinas, millar, id. id.	de	12,— á 17,—

Teruel 7 de Febrero de 1878.

Precios del Almudi.

Trigo.—Chamorra superior, á.	37,	reales.
Id. Chamorro, á.	36,	»
Id. Jeja, á.	34,	»
Id. Candéal á.	36,	»
Id. Royo á.	35,	»

Id. Morcacho á.	26,	»
Id. Centeno, á.	24,50	»
Cebada, á.	19,	»

Teruel 7 de Febrero de 1878.

Nos consta que por la Delegacion de la Empresa «Impuesto de Minas» se ha solicitado del Sr. Jefe económico se expidan comisionados de apremio contra los que, teniendo minas en productos, no han presentado las relaciones juradas que está prevenido en el art. 4.º de la Instruccion; y que llegado el dia 5 del corriente se procederá con la misma rigurosidad contra los morosos en el pago de los tres trimestres vencidos de cánon por superficie, toda vez que las repetidas invitaciones amistosas dirigidas á los interesados habrán sido desatendidas.

En el lugar correspondiente insertamos el anuncio de los específicos del acreditado especialista de Madrid Dr. Morales, que tan justa fama gozan y tanta aceptacion merecen en España y en el extranjero, donde les tributan los mayores elogios los principales periódicos tanto políticos como científicos.

Para la curacion radical de las blenorragias, blenorreas y las leucorreas, es una verdadera adquisicion la que ha conseguido con la **Inyeccion Morales y Polvos depurativos y atemperantes**, no siéndolo menos, ni escaso el triunfo que consigue con sus célebres **Pildoras tónico-genitales**.

Felicitamos al Sr. Morales por sus constantes desvelos en pró de la humanidad doliente.

SECCION DE ANUNCIOS.

ESPECIFICOS

DEL

D.ª MORALES

Café nervino medicinal. Acreditado é infalible remedio árabe para curar los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre, de los nervios, etc., etc.—12 y 20 rs. caja.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética. Cura grave y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y períodos.—30 rs. botella.

Inyeccion-morales. Cura infaliblemente en muy pocos dias, sin más medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo flujo blanco en ambos sexos.—20 rs. frasco de 250 gramos.

Polvos depurativos y atemperantes. Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla a cualquier otro retresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 rs. cajó con 12 tomas.

Pildoras tónico-genitales. Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorrea y esterilidad. u uso está exento de todo peligro.—30 rs. caja.

Los específicos citados se expenden en las principales Farmacias y Droguerías de Teruel.

DEPÓSITO GENERAL.

DR. MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

NOTA. El DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprobado en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.—Admite *consultas por escrito*, previo envio de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.—CARRETAS, 39, PRINCIPAL, DERECHA.